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КУРГИНЯН ГОАР ГАГИКОВНА 
 

ИНСТИТУЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ УЛУЧШЕНИЯ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 

СРЕДЫ РЕСПУБЛИКИ АРМЕНИЯ 

 

Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата экономических 

наук по специальности 08.00.02 – “Экономика, управление хозяйством и его сферами”. 

 

Защита диссертации состоится  3 ноября 2016 года, в 1400, на заседании 

Специализированного совета 060 ВАК РА по экономике, действующего в Европейской 

образовательной региональной академии, по адресу: 0037, г. Ереван, ул. Д. Анахта 10. 

 

Р Е З Ю М Е 

 

Для формирования сильной и развитой экономики в стране необходимо создать 

благоприятную и привлекательную инвестиционную среду, поскольку она, являясь 

совокупностью политических, институциональных и поведенческих существующих и 

ожидаемых факторов, основная гарантия привлечения инвестиций и обеспечения 

долгосрочного экономического роста. Для создания благоприятной инвестиционной 

среды, формирования необходимой инфраструктуры и для правильного управления и 

развития этой системы, несомненно, учитываются изменения в мировой экономике. 

Инвестиционная среда является уникальной подсистемой институциональной системы 

экономики, поэтому качество институтов и институциональной системы имеет 

существенную и решающую роль в процессе формирования и дальнейшего развития 

инвестиционной среды страны.   

Актуальность темы исследования обусловлена тесной взаимосвязью 

инвестиционной среды и институциональной системы. Инвестиционная среда занимает 

важнейшее и уникальное место в институциональной системе страны. Следовательно, 

невозможно создать и развивать привлекательную инвестиционную среду без изучения 

процессов поддержания, обновления и изменения институциональной системы и ее 

компонентов. Формирование благоприятной инвестиционной среды в Республике 

Армения обусловлено необходимостью надлежащим образом противостоять внешним и 

внутренним вызовам, направленным на экономическую безопасность страны, а также 

необходимостью повысить конкурентоспособность национальной экономики. Выявление 

и изучение институциональных проблем улучшения инвестиционной среды направлено 

на регулирование этих институтов и их взаимоотношений, а также на представление 

механизмов улучшения инвестиционной среды.  

Основная цель исследования заключается в разработке комплекса мер для 

модернизации инвестиционной среды, повышения инвестиционной привлекательности и 

общего рейтинга страны, который обеспечит экономическую безопасность РА. 

Для достижения поставленной цели, были решены следующие задачи: 

 изучение экономических категорий “инвестиция”, “инвестиционная политика” и 

“инвестиционная среда”, выявление факторов, влияющих на инвестиционную 

среду,  

 рассмотрение институтов и институциональной системы в качестве основы 

формирования инвестиционной среды, 

 изучение опыта зарубежных стран по привлечению инвестиций и улучшению 

инвестиционной среды,  



 исследование состава и структуры инвестиционных потоков РА и выявление 

тенденций, 

 выявление институциональных проблем инвестиционной среды РА: 

исследование правовой базы инвестиционной среды, рассмотрение 

взаимоотношений между институтами, изложение механизмов для их 

усовершенствования,   

 изучение международных рейтингов инвестиционной среды Республики 

Армения, 

 разработка мер для улучшения инвестиционной среды и инвестиционной 

привлекательности Республики Армения. 
 

Основные результаты и научная новизна исследования: 
 

 Выявлены негативные тенденции инвестиционной политики РА и препятствия 

инвестиционной среды, в результате которых разработаны и представлены 

приоритетные политические, правовые, институциональные и 

макроэкономические механизмы для их усовершенствования и выявления 

инвестиционного потенциала. Обоснована необходимость создания нового 

института  инвесторов – инвестиционных банков. 

 На основе эконометрического анализа обоснована взаимосвязанность 

инвестиционной среды и институциональной системы, представляя 

существенную количественную взаимосвязь между объёмом прямых 

иностранных инвестиций РА и институциональными факторами в виде 

международных индексов, передающих сигналы инвесторам от 

институциональной системы. 

 Выявлены и оценены ведущие и относительно слабые сферы 

институциональных реформ в РА на основе обобщения и группирования 

международных рейтингов и индексов оценки инвестиционной среды РА.  

 Разработана и представлена концепция инвестиций с инновационным 

направлением, с использованием инструментов государственной поддержки 

поощрения инвестиций, основанных на критерии проявления экспортного 

потенциала и обеспечения добавленной стоимости. 

 

Результаты исследования и представленные рекомендации имеют научное и 

практическое значение и могут использоваться как при пересмотре и 

усовершенствовании положений инвестиционной политики РА, так и при разработке 

программ и концепций для улучшения инвестиционной среды. Они также могут быть 

полезны для исследований институтов регулирующих инвестиционную среду РА, и при 

пересмотре нормативно-правовой базы инвестиционной среды РА. 

Основные положения исследования отражены в 9 статьях автора. Диссертация 

распечатана на 159 страницах, работа состоит из вводной части, трех глав, выводов, 

списка литературы и приложений.   



 

GOHAR  GAGIK  KURGHINYAN 

 

THE INSTITUTIONAL PROBLEMS OF INVESTMENT ENVIRONMENT 

IMPROVEMENT OF THE REPUBLIC OF ARMENIA 

 

The abstract of the thesis for receiving the degree of Doctor of Economics in the  

specialty 08.00.02 – “Economics, Management of the Economy and its Spheres” 

 

The defense of the thesis will take place on November 3, 2016, at 1400 at 060 Council of 

Economics of the SCC RA at European Regional Educational Academy: 10 D. Anhaght Street, 

Yerevan, 0037, RA. 

 

ABSTRACT 

 

For the formation of a strong and well-developed economy in the country it is necessary 

to create a favourable and attractive investment environment, which is the main guarantee of 

investment mobilization and ensuring long-term economic growth. It is the set of political, 

institutional and behavioural current and expected factors as well. Undoubtedly, the changes in 

world economy are also considered during the creation of a favourable investment environment, 

formation of necessary infrastructure and the correct management and development of that 

system. The investment environment is a unique subsystem in the institutional system of 

economy. Therefore the quality of institutes and the institutional system has a significant and 

determinant role in the process of creation and further development of a country's investment 

environment.  

The actuality of the research topic is conditioned by the close interconnection of the 

investment environment and the institutional system. The investment environment has a 

significant and unique role in the institutional system of a country. Thus, it is impossible to 

create and develop an attractive investment environment without the study of maintenance, 

renewal and alteration processes of institutional system and its components. The formation of a 

favourable investment environment in the Republic of Armenia is conditioned by the necessity 

to properly confront the external and internal challenges of economic security, as well as the 

necessity to turn the national economy into a competitive one. The revelation and study of 

institutional problems of investment environment improvement are aimed at regulation of these 

institutes and interrelations among them, also presenting mechanisms for improvement of 

investment environment. 

The main goal of the research is to develop a set of measures to modernize the 

investment environment and raise investment attractiveness, as well as the total rating of the 

country, ensuring its economic security.   

In order to solve the above mentioned goal, the following main problems have been 

discussed: 

 Study of economic categories of “investment”, “investment policy” and “investment 

environment”, revelation of  factors affecting the investment environment, 

 Consideration of institutes and institutional system as the core basis of investment 

environment formation,  

 Study of foreign countries' experience of investment attraction and improvement of 

investment environment, 

 Research of investment flows structure and composition, revelation of trends, 



 Revelation of institutional problems of the investment environment of the Republic of 

Armenia: research of the legal basis of the investment environment; discovering the 

relationships among institutes; development of mechanisms for their further 

development,     

 Study of international rankings of the investment environment of the Republic of 

Armenia, 

 Development of measures for improving the investment environment and investment 

attractiveness of the Republic of Armenia.  

 

The primary results and the scientific novelties of the research presented are the 

following: 
 

 The negative trends of investment policy of the Republic of Armenia and obstacles, 

hindering investment environment are revealed, in the result of which the priority-

driven political, legal, institutional and macroeconomic mechanisms and ways of 

investment potential revelation are developed and presented. The necessity of creating 

a new institution of investors – investment banks, is justified.  

 The interconnection of the institutional system and the investment environment is 

justified by an econometric analysis, by presenting significant dependence among the 

FDI value of the Republic of Armenia and institutional factors, presented as 

international ratings, giving signals to investors from the institutional system. 

 In the result of summarizing and grouping the international indices and ratings of the 

investment environment of RA, the institutional reformation process in the Republic 

of Armenia is revealed and assessed, emphasizing its leading and relatively weak 

spheres.  

 The concept of investments with innovative direction is developed and introduced, 

using instruments of state support of investment promotion, based on criteria of 

showing export potential and ensuring added value.   

 

The results of the study and provided recommendations are of scientific and practical 

importance and can be used in the review and improvement of provisions of the investment 

policy of the Republic of Armenia and the development of programs and concepts for improving 

the investment environment. They can also be useful for research of the institutions regulating 

the investment environment of Armenia, and during the revision of legal basis of investment 

activity in Republic of Armenia. 

The keynotes of the study are presented in the author’s 9 scientific articles. The thesis is 

printed out on 159 pages, consists of an introduction, three chapters, conclusions, list of 

references, as well as appendices. 

 

 

  

 


